
「議会活性化」に逆行する代表質問要件

道理のない「会派４人以上」は見直しを！ 
 
   

 
 
 

 

人員要件 都 市 名  ( )内は、議員定数 
会派に所属しない議員も可 堺市（52）、神戸市（69） 
会派要件である 2人以上 さいたま市（60）、千葉市（54）、京都市（69）、

福岡市（62） 
交渉会派要件の 3人以上 札幌市〈68〉、川崎市（60）、相模原市（49）、

岡山市（52） 
   〃   4人以上 新潟市（56）、静岡市（48）、浜松市（46） 
   〃   5人以上 仙台市₍56）、横浜市₍86）、名古屋市（75）、

大阪市（86）、北九州市（61） 
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政務活動費は会派も交付対象に！ 
使途基準「名刺代」「ベストセラー等」は認められない 
政務活動費については、交付先として「会派」も認めることになり

ました。（政令市では、交付先が議員のみは熊本市議会だけでした。） 
図書購入費として、「ベストセラー、倫理、精神、人間のあり方、あ

いさつ、文章の作り方等一般教養に関する図書」や「名刺印刷代とし
て、年度につき、1000枚を上限とする」こと等が多数決で決められま
した。 

一般教養に関する書籍・名刺は、議員歳費でまかなうべき 
日本共産党は、教養関係書籍や名刺は自らの議員歳費から出すべき

ものであり、「政務活動費としては認められない」と主張しました。 
新たに使途基準に追加する項目として、視察先への土産代（１件に

つき上限 5000円）、切手代（必要最低限とし、大量の購入は控える。
1度に 1000通を超える場合は、各種割引制度を利用する）を追加。 
タクシー代については、「用務等を記載しなければならない」と明記

されました。 
 

15 年 1 月 14 日、熊本市議会活性化委員会（江藤正行委員長）が開
催され、代表質問と政務調査費使途基準の見直しについて「小委員会」
の報告を受け論議されました。日本共産党は、代表質問できる要件は、
「多くの政令市のように、交渉会派である 3名以上とすること」を主張
しました。しかし、多数決で議案提案権の要件である 4名となりました。
一般質問は、現行 90分（質問のみ）ですが、時間縮減につなげない事
や一般質問の年１回の回数制限をなくすことを求めました。 
 代表質問時期は、第１回定例会や市長・議員改選後初の定例会で実施、
時間は答弁を含めて 60分とし、登壇回数は制限なし、発言は、登壇方
式とし、一括質問か 1問１答方式かは、発言者の自由となりました。 

政令市における代表質問要件・会派所属議員数比較 

 
 

＜第 1 回定例会のお知らせ＞ 

○２月 16 日(月)           開会 

○ 18 日（水）～20 日（金）   一般質問 

  益田牧子議員の一般質問は、20 日（金）午前 10 時～12 時 

○ 24 日（火）、25 日（水）     総括質疑 

○ 26 日（木）               各分科会・常任委員会 

 

○3 月 3 日（火）            締めくくり総括質疑 

○3 月 5 日（木）            質疑、討論、表決、閉会 

＊請願の提出締め切りは、2月 16日、開会日の午後 5時までです。 
＊陳情も、2月 20日（金）までに提出してください。 



公営住宅アンケート特集（NO.2） 
 
 
 
 
   
 
 

  

日本共産党市議団は、「市・県営住宅アンケート」を作成し、団地
へのポスティングを行っています。皆さんから、「MICEのムダ遣い
を止めて、暮らしに使うべき」など具体的で切実な要望を多数お寄
せいただきました。寄せられた声を「住宅課・住宅センター」に届
け、市議会活動に活かし、改修予算獲得に向けがんばります。 

日本共産党市議会だより 2015 年 1 月 25 日号 

（東区市営住宅からの要望） 

＊トイレが和式なので、3歳の子どもが使えない。（33歳） 
＊浴室が寒すぎる。公共の廊下、ベランダにひび割れが多く、深くなってきてい
る。（60歳） 

＊まだ洋式になっていないところがあるので、早くやってほしい。壁塗りと階段
の防水加工の予算がないということで止められています。早くやってほしいで
す。浴室が深くて、またぎにくく、おぼれそうです。（73歳） 

＊駐車場の舗装が凸凹になっており、高齢者の方が躓いてケガをされたことがあ
ります。舗装の改修をしてほしい。出入口の花壇が高いために、車両が見えに
くく事故がありました。（63歳） 

＊台所の換気扇がボロボロで換気ができません。畳替えを早くやってほしい。（57
歳） 

＊台所の水道の蛇口が左右に動かない。洗濯機がベランダに設置なので老朽化し
やすい。浴室が寒い。駐車場が戸数分ないので、民間と折半しているので、住
民は 3600円払っています。母子家庭には痛手です。（49歳） 

＊浴室に換気扇がなく、カビが発生して困っています。 
＊浴室の天井が高く、カビキラー等の使用もキケンがあり、使用がむずかしい。
台所の換気扇も新しくしてほしい。古い型なので、ハチが入ってきてきけん。 

＊風通しが悪く壁にカビが発生している（北向きの部屋）。どうにかならないか。 
＊洗面台の下にカビがあったり、壊れたりしている。台所の床が剥げている。 
＊住宅が古いために、若い人が入ってこない。洗濯機がベランダにあるために、
不便です。お風呂も、自分たちで買換えなければならず大変です。（70歳） 

＊階段の電気を LED にかえて欲しい。水漏れがすごくて、下の階の人に迷惑を
かけている。老朽化しているのもあるし、床を外すと自費と言われた。(30歳) 

＊台所に給湯器がないので、つけて欲しい。団地の壁が剥がれている。（67歳） 
＊洗濯機の置き場がなく狭い。網戸の張替え、流し台の開き戸の老朽化。 
 
 

「MICE は不用」「中 3 までの医療費の拡充を！」 
＊桜町の箱物は、本当に役に立つのか、もう少し内容を深めて欲しい。（60 歳） 

＊MICE は不要だと思います。私は、障がい者で、月の収入が 4～5万円程度。2

か月に 1度の障害年金（9万 7千円程度）で暮らしています。（57 歳） 

＊医療費の中学 3 年生までの拡充など暮らしや福祉を充実してほしい。ムダな

ことは中止し、暮らしに使うべきだと思います。 

＊桜町再開発は時期が悪い。黒字の県民百貨店を閉める意味がない。福岡に

MICE 以上の設備があるのに、熊本でハコ物を作っても、税金のムダ遣いにな

る。 

＊なぜ大きなハコ物を作るのか。少子化が進むのに。デパートまでなくして・・。

市は、先々のことを見通して、これからの子どもたちに借金を残し、決して

幸せに思われないでしょう。（74 歳） 

＊浴室の天井が高くて、セメントなので、カビが生えやすいのに、掃除がしづらいで
す。置き風呂なので、またぐのが大変。 

＊浴室のタイルの破損があり、修理してほしい。 
＊畳がボロボロの部分があり、畳替えをしてほしい。（74歳） 
＊浴室に換気扇、網戸がないので、つけて欲しい。（40歳代） 
(東区県営団地からの要望） 

＊ベランダが錆びて、布団も干されず困っています。風呂の壁にひびが入り剥げてそ
のままになっている。（80歳） 

＊１階に住んでいるが、大きな気がある為、日当たりが遅いし悪い。（６１歳） 
＊お風呂の壁がすぐかびる為、タイルにしてほしい。天井から錆のシミが出ている。
台所の床が剥がれてきているので修理してほしい。 

＊4.5 年前にシンク台を全戸総入れ替えして、新しくなったのはうれしいが、昔のシ
ンク台は、低くて腰が痛くなるし、洗面所がせまい。 

＊部屋の壁が数年もたって、カビのような色で何とかしてほしい。タタミ替えしてほ
しい。 

＊天井に大きなヒビが入っており、近いうちに崩れてしまうのではないか不安。 
＊トイレに手すりが欲しい。70歳代後半の老人が多いために、1か月に 1度の団地清
掃も体にこたえます。（77歳） 

＊冬は寒くて窓がガタガタ、自分でゴムを買って修理しています。家の修理は、県・
市が無償で直して頂きたい。（69歳） 

＊壁が崩れかけている。 


